

Prólogo

Roberto Cuevas García¹

Zamorano, fundado como Escuela Agrícola Panamericana en 1942, ha cumplido con su misión de formar líderes para América Latina, el Caribe y el mundo durante sus 70 años (Figura 1). Además del resultado directo de su actividad principal, que se

demuestra a través de los 6,942 graduados (1,044 mujeres y 5,898 varones) de 29 países hasta el 30 de abril de 2013, Zamorano ha contribuido de muchas maneras al desarrollo de los países a los cuales sirve.



Figura 1. El edificio administrativo Zemurray Hall de la Escuela Agrícola Panamericana, Zamorano, Honduras.

Zamorano hace honor a su responsabilidad social universitaria apoyando directamente a través de proyectos a muchas comunidades de Centro América, y de otros países fuera de la región. Estos proyectos han contado con el apoyo de fundaciones, organismos internacionales, organizaciones no gubernamentales,

países amigos y agencias para el desarrollo, quienes han depositado su confianza y sus recursos financieros en Zamorano, para la ejecución de acciones en pro del desarrollo agrícola sostenible.

Una importante vía de contribución de Zamorano al desarrollo regional ha sido a través de la

¹ Ph.D., Rector, Escuela Agrícola Panamericana, Zamorano, Honduras, correo electrónico rcuevasg@zamorano.edu

investigación aplicada y la innovación tecnológica. En dicha investigación han participado distinguidos académicos, que a través de las siete décadas de historia zamorana, han contado con el apoyo de miles de estudiantes cuyo trabajo en el Aprender Haciendo y en sus proyectos de graduación, a partir de 1988, se ha materializado en un proceso continuo de gestión del conocimiento.

Esas acciones han beneficiado a la sociedad a la que sirve Zamorano, trascendiendo nuestras instalaciones y llegando a los campos, fábricas, empresas, gobiernos y familias, por medio de la transferencia de tecnología y la generación de innovaciones en productos y procesos.

Es así que esta publicación de Ceiba celebra los 70 años de contribuciones de Zamorano a la agricultura, el manejo ambiental, la protección de los recursos naturales y el desarrollo rural. La publicación aborda temas como salud animal, agroindustria alimentaria regional, agricultura sostenible, protección de los recursos naturales, seguridad alimentaria y la producción agropecuaria que incluye la acuicultura, la sanidad animal y la porcicultura. También presenta otros importantes hitos no solamente como contribución académica de Zamorano sino también por sus impactos positivos en los países la región, tales como las investigaciones en frijol, en control biológico de plagas y en avicultura.

Todas estas contribuciones científicas y tecnológicas se han hecho realidad gracias a muchos donantes, gobiernos y socios que han confiado en

nuestra capacidad administrativa y técnica. A ellos les agradecemos profundamente, por ser parte de estos 70 años de éxitos y esperamos seguir contando con su ayuda para el desarrollo social, ambiental y económico de la región.

Con esta publicación, Zamorano deja un legado histórico sobre su quehacer en la ciencia y la tecnología en beneficio de los países de la región panamericana. Pero más que todo, esta publicación también demuestra que Zamorano ha estado construyendo cimientos que le han permitido y le permitirán seguir sirviendo a la región durante muchas décadas más.

Zamorano se mantiene de esta manera a la cabeza de las universidades especializadas en ciencias de la agricultura, de la alimentación, del ambiente y de los recursos naturales, así como en la adición de valor, los agronegocios y el desarrollo socioeconómico. Zamorano sigue dispuesto a continuar con su liderazgo en la formación de líderes.

Esperamos que con esta publicación podamos complacer a nuestros lectores, que se percatarán de los detalles de la producción científica y técnica de Zamorano, y les invitamos a que se unan a nuestra alegría, honor y orgullo por haber cumplido 70 años al servicio de las Américas.

Recibido para publicación el 13 de mayo de 2013.

Aceptado para publicación el 10 de junio de 2013.